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问题一：各家医院的自助机为什么不相同？

省卫计委：省卫计委系的医院，自助机都是医院自己负责的，这方面我们不清楚。（注：省卫
计委系医院有省人民医院、省立同德医院、浙江医院、省肿瘤医院等）

市卫计委：市卫计委系的医院，自助机功能基本都已经统一了，比如，充值都支持现金、银
行卡和支付宝。至于各家医院的自助机在外观上有一些不一样，是因为医院原有的一些自助
机还能用，从新旧的角度考虑，就暂时保留了下来。（注：市卫计委系医院有市一医院、市二医
院、市三医院、市中医院、市红会医院、市妇产科医院等11家医院）

问题二：医院的自助机都是从哪里来的？

市卫计委：2014年开始，我们就和市民卡公司在合作智慧医疗项目了，医院的自助机都是
由市民卡公司统一购置给各家医院的，上半年统计共有294台。

省人民医院：医院的自助机是和银行合作的，医院方面提出功能需求，再和银行以及生产
商进行讨论，定出最后的自助机方案。

省中山医院：医院的自助机是我们和银行合作的一个项目，另外还涉及硬件厂家、软件开
发商，可以说是四方合作的一个项目。我们提出自助机需要什么样的功能，再定方案生产。自
助机的机型，银行方面会给我们几个选择方案，我们再来确定。

浙医二院：我们的自助机是和银行合作的，银行根据我们提的需求再找厂商去生产。比如，
自助机字体要大一些，方便老年人操作，挂号挂错了可以在自助机上修改等功能，都是我们提出
的。

省中医院：自助机是医院跟银行合作的一个项目，相当于是银行在医院的一个储蓄窗口，
医院的引导员和志愿者，也都是银行配备的。医院提需求，银行去跟生产商那边交涉生产。他
们设计好机型，由我们来选。

问题三：各家医院的自助机有统一的可能吗？

省市卫计委系统、浙大系统、省中医药大学系统的部分医院：自助机很多是选择银行合作
的，而且病人来源不太一样，要统一比较有难度。

市卫计委：我们系统下的各家医院，自助机都是和市民卡公司统一设计推出的。目前各家
医院的自助机，功能是齐全的，还有些不一样，是因为有一些医院里的自助机还可以用，就暂时
还没淘汰，这也涉及一个资产成本的问题。接下来，会尽量在外观上也做到全部统一，这也是
一个更新换代的过程。

杭州市民卡公司：市卫计委系统医院的自助机，是杭州智慧医疗的一个公益性项目，由市民
卡公司出钱购置的。而且并不是所有的医院一开始都是有自助挂号缴费机的。2014年，市民卡
公司和市卫计委合作，采购第一批自助机在市红会医院等几个医院试点，这一批，机型是统一的。

医院的自助机差不多每年都会更新换代，厂家也会根据新的功能需求生产更符合现代要
求的自助机。这样一批批更新，就会有一些医院的自助机不太一样。

让所有医院的自助机都使用统一机型的机子，也是我们一直在考虑的问题，这样一来，大
家操作起来肯定是更方便了。但现在医院的机子比较多，如果要一下子全部换掉，成本也比较
大。而且很多自助机都还是功能齐全、可以正常使用。

这件事情，我们也会和市卫计委做进一步的沟通，看有没有什么更好的方法可以解决。

在我们采访中还发现，省人民医院一个医院内有不同款式的自助挂号缴费机，对此，省人民
医院解释：目前还有一两台不太一样的自助机，那是第一代的，功能已经达不到现在的要求了，仅
保留了一些挂号等基本功能。不过，这些自助机慢慢地都会被淘汰掉，医院的自助机会统一。

“我们省级医院的病人来源比较广，全省各地的都有，有自费的病人，也有医保的病人，为
了让这些病人都能够比较顺利地完成挂号、费用结算等，兼容性一定要好，还要支持不同类型
的卡，所以要求上会比较高。相比市级的医院，我们医院的自助机在操作上可能会复杂一些，
但结构上还是很清晰的，界面设计也很清楚。

“为了方便老年人看病，我们保留了9个人工窗口，70岁以上的老年人都是排队优先看病的。
“在日常交流中，我们发现很多老年人虽然不会用银行卡，但支付宝还是很会用的。月底，

医院的自助机会更新支付宝扫码付的功能，只要用手机扫一下，就可以完成支付了。”

昨天晚上 8点，72岁的王大伯也打进快报 85100000热线，讲了讲他对统一医院自助机的
看法：“现在杭州的医院有这么多的自助机，一下子都换掉，用统一的机子，我觉得不太现实，也
挺浪费的，这些都还是能用的嘛。老年朋友们还是请医院的志愿者们多教教吧。”

问题四：每家医院的自助机，只能取自家医院的号子，打印自家医院的化验
单，有没有可能实现全市自助机联网，用任何一家医院的自助机，都可以打
印、查看其它医院的检查信息？

市卫计委：在不同系统医院的自助机挂不同医院的号子和打印不同医院的单子，目前还不
能实现，但市卫计委系统下的医院，2013年10月份以后，就实现医院资源互通了，各家医院都
可以查看到病人在上一家医院看病的信息。

比如你在市一医院拍的片子，在市二医院，医生一插市民卡（就诊卡），就能实现影像共享，
而且看到的是原图影像。

其实挂号的话，除了通过自助机，老年朋友还可以通过拨打12580和114，也是蛮方便的。

1.社区医生能帮你挂号。社区医院医生的电脑上，
都有挂号平台，如果病情需要到大医院就诊，在社区里叫
社区医生挂个号，就可以去医院看了。如果居民与社区
医生签过签约服务，在社区首诊后再转诊到大医院的，还
可享受医保优惠。现在杭州的每个社区都能实现，部分
省级医院也可以通过这个方式挂号了。

2.开设老年人专窗。这是今年八九月份开出的，如
果老年人不会用自助机，还可以去老年人专用窗口，70岁
以上的老年人都是优先排队的。

3.“门诊分时段就诊”，看病更省时间。2012年下半
年开始，医院推出了“门诊分时段就诊”项目，专家门诊和
普通门诊都适用。医院会对医生看病的时间做一个评
估，有的医生 5分钟看一个病人，有的医生 8分钟看一个
病人，通过“门诊分时段”项目，病人可以把看病的时间预
约到医生空闲的准确时间点上。

以前挂号时，时间只分上、下午时间段，现在更精确
了，比方说可以预约到上午 9点到 9点半之间，使服务更
精准化。

4.一张卡刷所有费用，做到“全院通”。以前，进入医
保的费用，可以刷市民卡或者就诊卡，但自费部分需要到
人工窗口去支付。现在，都可以在市民卡上支付了。这
个项目是 2012年 10月份从红会医院开始试点的，现在，
市民卡（就诊卡）里的钱，在医院的小卖铺、药店都能刷。

5.智慧医疗实现“全城通”。2013年 1月底，从主城
区的市级医院到社区卫生服务机构，再到乡镇卫生院，都
已经实现了。

6.“院外通”。重复的检查会自动提醒，比如说，你在
市一检查过这个项目，过几天去市二看病，医生又要开同
样的检查单子，系统就会提示这项检查已经做过。不过，
要不要再做这项检查，要医生根据病人的病情决定，这其
实也是对病人的负责。

7.结算服务到病房。病人出院时，家属不需要去人
工窗口排队付费，财务人员会带着刷卡机等下到病房来
结算，医院会事先做一个预结算，病人可以付现金，也可
以刷POS机，也可以刷市民卡。

2013年开始到现在，已经有 118万病人享受过这项
服务。

8.健康档案信息互通。病人一出院，医院平台就会
把病人在医院里的信息推送给社区卫生服务信息系统，
负责这位病人的社区医生第二天就能看到，这也便于社
区医生更好地来做病人的康复管理。

9.双向转诊信息平台。社区医生碰到不能解决的病
症，可以通过这个平台转诊到给上级医院的医生，病人不
用自己再跑去大医院挂号。去年，市级医院分别跟周边
区域的社区卫生服务中心结成医联体，市级医院的医生
会每周到社区的分院坐诊、指导。

医院综合体越来越大，大到有多不方便？
医疗服务往下沉，到底有没有沉到底？
老人“新”看病难第二难征集观察员

多幢建筑、检查科室分散的医院综合体时代，有没有
困扰到出行不便的爸妈？都在倡导医疗资源双下沉，基
层社区能不能满足老人的基本就诊需求？

老人“新”看病难，即将推出第二期，把您在看病
过程中遇到的困扰告诉我们，我们一起想办法寻求解
决方式；同时我们也征集患者家庭，参与看病难体验，
欢迎报名。

报名方式——
1.打电话到快报85100000新闻热线，告知报名信息。
2.点开都市快报官方微信，发送关键词“市民观察

团”报名，按要求填写弹出的表格。
3.发送报名信息到电子邮箱：dskbsmgct@163.com。

报名信息包括：姓名、年龄、联系方式以及您想参与
的领域和对当下热点的建议。

医院的自助机各不相同
它们都是从哪儿来的？为什么不相同？
未来能统一吗？
快报专访省、市卫计委和医院主要负责人

智慧医疗其实真的很方便！
市卫计委托快报科普 老年人也很容易使用的功能

（以下涉及的医院如无特意说明，均为市卫计委系统下的医院）

记者 林建安 通讯员 詹雅 杨涛 于伟 鲁青

从11月底开始，快报“市民观察团”推出：“聚焦网络时代老人新看病难”系列报道，前天我们说的是第一难：自
助机难倒大部分老人。我们跑了8家三甲医院，发现每家医院自助机都不相同，医院的自助挂号缴费机（以下简称
自助机）在给年轻人带来方便的同时，频频被老年人吐槽“太难了”。（详见12月6日A02-03版）。

这些自助机都是怎么采购的？为什么款式五花八门各不相同？未来有没有可能款式统一？昨天，我们带着
这些问题，采访了省、市卫计委和一些医院的具体负责人。

聚焦网络时代老人新看病难第一难：自助机难倒大部分人


